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CEO mundial da Stellantis, Carlos Tavares e o COO da Stellantis para a América do Sul, Emanuele Cappellano estiveram em 
Brasília nesta semana para fazer o anúncio oficial do novo investimento para o governo brasileiro

FO
T

O
 / Felip

e B
asto

s

Investimento bilionário 
da Stellantis
Multinacional anuncia aporte de R$ 30 bilhões, o maior da história 
da indústria automotiva feito no Brasil. VELOCIDADE . Páginas 22 e 23
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Hábitos 
que salvam 

Segundo o INCA (Instituto Nacional de 
Câncer), o Brasil deve registrar mais de 700 
mil casos de câncer por ano até 2025.Ainda 
de acordo com o estudo, o tumor maligno 
mais incidente no Brasil é o de pele não-
-melanoma (31,3% do total de casos), 
seguido pelos de mama e de próstata. 

Um estudo chinês feito a partir de um 
banco de dados genéticos concluiu que 
hábitos saudáveis podem reduzir o risco de 
câncer mesmo entre pessoas predispostas 
geneticamente a ter a doença.

Nesta entrevista ao CIDADE CONECTA, 
a médica oncologista Mariana Cunha 
aborda sobre o tema e dá dicas sobre pre-
venção da doença. 

Por que a incidência do câncer tem 
aumentado?

O aumento da incidência do câncer é 
um fenômeno multifatorial, resultado 
da interação complexa de vários fatores. 
Embora não haja uma resposta definitiva 
e única, alguns dos principais fatores que 
podem contribuir para esse aumento são 
os seguintes: Envelhecimento populacio-
nal: O câncer é uma doença mais comum 
em pessoas mais velhas. Com o envelhe-
cimento da população em muitos países, 
há um aumento natural na incidência do 
câncer. Conforme as pessoas vivem mais 
tempo, têm mais chances de desenvolver a 
doença pelo desgaste natural e progressivo 
das células do corpo humano. Mudanças no 
estilo de vida: Alterações nos padrões de 
estilo de vida das últimas décadas podem 
ter influenciado e continuar exercendo 
grande impacto no risco de câncer. Por 

ONCOLOGISTA afirma ser possível vencer o câncer: basta adotar um 
estilo de vida saudável e fazer acompanhamento médico regular
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Segundo a médica Mariana Cunha, o tabagismo é uma 
das principais causas de câncer evitável
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legumes, grãos integrais e alimentos com 
baixo teor de gordura.  Ao mesmo tempo, 
é aconselhável evitar ou limitar a inges-
tão de alimentos processados, ricos em 
gorduras saturadas, açúcares e sal em 
excesso. Mantenha um peso saudável: O 
excesso de peso prejudica o organismo 
em vários aspectos e deixa as células do 
corpo mais vulneráveis a alterações que 
podem levar ao surgimento do câncer. A 
prática de exercícios físicos de forma roti-
neira e contínua ajuda na manutenção do 
peso corporal e, além de inúmeros outros 
benefícios para o corpo humano, também 
estimula o sistema imunológico, afim de 
que ele esteja apto e saudável para comba-
ter o câncer e evitar que ele se desenvolva. 
Esteja atento às vacinas disponíveis para 
prevenção. E mantenha seus exames e 
controles médicos em dia. Alguns exames 

hoje já podem identificar lesões pré-malig-
nas (que não são o câncer propriamente 
dito), e tratá-las, prevenindo, então, o pró-
prio surgimento do câncer, como é o caso 
do exame de colonoscopia, especialmente 
após os 45 anos.

Para aqueles que têm histórico de 
câncer na família. Qual a sua dica?

Para os pacientes com histórico familiar 
de câncer, é importante dizer que, além da 
necessidade de se estabelecer o risco de 
câncer com base em uma conversa com 
um profissional especializado, da aten-
ção especial para os exames e checkups 
direcionados à sua demanda genética de 
risco individual para surgimento de cân-
cer, que eles devem também estar atentos 
aos mesmos conceitos de prevenção para 
a população em geral.

exemplo, dietas cada vez menos saudáveis, 
com alto consumo de alimentos industria-
lizados, processados, e o baixo consumo 
de fibras, frutas e vegetais, além do seden-
tarismo, podem contribuir sobremaneira 
para o aumento da incidência do câncer. 
Fatores ambientais e até ocupacionais da 
vida moderna também podem justificar 
o aumento da incidência do câncer: A 
exposição a substâncias carcinogênicas 
presentes no ambiente, como poluentes 
atmosféricos, produtos químicos indus-
triais, pesticidas e radiação, contribui 
negativamente para o aumento das esta-
tísticas do câncer na nossa população.

É possível prevenir? Como?
Sim, é possível adotar medidas para 

reduzir o risco de desenvolver câncer. 
Embora não exista uma garantia absoluta 
de prevenção, seguir as práticas recomen-
dadas pode ter um impacto significativo 
na redução da incidência da doença. 

Poderia anumerar algumas estra-
tégias para prevenir o câncer? 

Evite o tabagismo e o uso de produtos 
de tabaco. O tabagismo é uma das prin-
cipais causas de câncer evitável. Evitar 
o tabaco em todas as formas (cigarros, 
charutos, cachimbos, cigarros eletrônicos) 
pode diminuir consideravelmente o risco 
de câncer, incluindo o de pulmão, boca, 
garganta, bexiga, rins e muitos outros. 
Mantenha uma alimentação saudável: 
Uma dieta equilibrada e saudável pode 
ajudar a prevenir o câncer. Recomenda-
-se consumir uma variedade de frutas, 
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Nadim Donato recebe 
honraria Ordem do 
Mérito Legislativo 

O presidente do Sistema Fecomércio em Minas Gerais, 
Nadim Donato, recebeu na terça-feira (5) a Ordem do 
Mérito Legislativo de Minas Gerais. A honraria foi entre-
gue no Salão Nobre da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais, pelo presidente da Casa, Tadeu Martins Leite 
(MDB). A indicação de Nadim Donato foi realizada pelo 
deputado estadual Cristiano Silveira (PT).

O reconhecimento foi dado à relevância da Fecomér-
cio MG e seus sindicatos na atuação pelo fortalecimento 
das empresas do setor. Também foi destacada a eficiên-
cia na entrega de qualificação profissional, saúde, educa-
ção, assistência e lazer aos trabalhadores e suas famílias 
através do Senac e do Sesc. 

A Ordem do Mérito Legislativo é a principal honraria 

da política mineira e é entregue a pessoas e instituições 
que se destacam por serviços e iniciativas de relevân-
cia pública, da promoção da cidadania e por méritos 
excepcionais.

“Esse é um importante reconhecimento para a dire-
toria da Fecomércio MG, para os membros dos Con-
selhos do Sesc e do Senac e para os colaboradores das 
entidades. É consequência de um trabalho inovador e 
incessante que realizamos para afetar positivamente 
o dia-a-dia de empresários, trabalhadores, crianças e 
idosos”, destacou Nadim Donato.

SETOR TERCIÁRIO
A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 

de Minas Gerais integra o sistema Fecomércio MG, Sesc 
e Senac em Minas e Sindicatos Empresariais que tem 
como presidente o empresário Nadim Donato. A Feco-
mércio MG é a maior representante do setor terciário no 
estado, atuando em prol de mais de 740 mil empresas 
mineiras.

Em conjunto com a Confederação Nacional do 
Comércio (CNC), presidida por José Roberto Tadros, a 
Fecomércio MG atua junto às esferas pública e privada 
para defender os interesses do setor de Bens, Serviços 
e Turismo. O objetivo é requisitar melhores condições 
tributárias, celebrar convenções coletivas de trabalho, 
disponibilizar benefícios visando o desenvolvimento 
do comércio no estado e muito mais.

PRESIDENTE do Sistema Fecomércio MG tem indicação pela 
forte atuação em prol das empresas do setor

— 6 —

O presidente da ALMG, Tadeu Martins, o presidente da Fecomércio MG, Nadim Donato e o deputado estadual Cristiano Silveira

FOTO/Divulgação CC/Fecomércio
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Elas marcam 
presença na liderança

LÍDER AVIAÇÃO, que tem pela primeira vez uma CEO, se orgulha em sempre 
atuar com reconhecimento pautado em meritocracia e não no gênero

— 8 —

Junia Hermont, CEO da LíderBruna Assumpção, diretora 
superintendente de aviação executiva

FOTO / Isamu MitsuedaFOTO / Luciana Nacif

A principal companhia de aviação executiva da América 
Latina tem, desde o início deste ano, uma mulher no mais 
alto posto de liderança. Junia Hermont, CEO da Líder, é a 
primeira mulher a assumir esta posição na empresa, fun-
dada há 65 anos. Além dela, Bruna Assumpção assumiu 
como diretora superintendente de aviação executiva, 
também no início do ano.

“Acredito na ideia de que o exemplo arrasta. E aqui na 
Líder, entre todas as colaboradoras mulheres, 25% delas 
estão em cargos de liderança”, aponta Junia. Parece pouco, 
mas num segmento majoritariamente masculino, essas 
gestoras inspiram e encorajam muitas jovens a seguirem 
carreiras na aviação – seja como pilotos, técnicas em 
manutenção ou em funções administrativas.

 As mulheres que ocupam cargos de gestão de times 

na Líder somam 35% do total de diretores; 36% entre 
gerentes; 40% de coordenadoras e 54% de supervisoras. 
“Estou há 25 anos na Líder, quando iniciei minha carreira 
no segmento de aviação. Ao pensar que já participei de 
grandes eventos em que era praticamente a única mulher 
e hoje temos essa liderança feminina na empresa, fico 
muito satisfeita. Olhando para o futuro, procuro inspirar 
cada vez mais mulheres a seguirem carreira no mundo 
da aviação, um segmento que considero apaixonante”, 
aponta Junia.

A companhia mineira tem cinco unidades de negócios, 
com prestação de serviços que vão de táxi aéreo, aten-
dimento aeroportuário, manutenção de aeronaves, até 
comercialização de jatos e transporte aéreo offshore (para 
plataformas da indústria de óleo e gás). E, sim, conta com 

mulheres em todos esses segmentos de atuação.
“Temos ainda programas que incentivam jovens – inclu-

sive mulheres – a ingressarem no segmento de aviação 
executiva. Um deles voltado para trainees, focado em 
jovens recém-formados nos cursos de Engenharias 
Aeronáutica, Aeroespacial, Mecânica da Computação, 
entre outros; além do Programa de Formação Técnica, 
que prepara profissionais para atuarem nos serviços de 
manutenção de aeronaves”, complementa.

Segundo ele, a empresa sempre atuou com reconheci-
mento pautado em meritocracia e gênero nunca foi uma 
barreira na sua cultura. “E é muito bom ver que há um 
crescimento constante nas últimas décadas no número 
de mulheres em um mercado historicamente mais mas-
culino”, pontua.
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Prefeitos de Nova Lima e BH 
anunciam obras de mobilidade 
em área limítrofe das cidades

QUATRO intervenções integram o pacote de melhorias viárias, 
que começam a ser feitas no primeiro semestre deste ano 

O prefeito de Nova Lima, João Marcelo Dieguez, e o prefeito de Belo Horizonte, Fuad Noman, se reuniram 
nesta semana para anunciar um conjunto de obras de mobilidade na região limítrofe dos dois municípios.

Ao todo, as prefeituras devem investir R$ 200 milhões para realização das obras, sendo R$ 100 milhões 
de cada uma. O objetivo é resolver o problema de engarrafamento na região, principalmente, próximo 
ao BH Shopping.

No encontro, que contou com a presença do procurador geral do Estado, Jarbas Soares Júnior – como 
representante maior do Ministério Público de Minas Gerais - foram discutidas possíveis soluções para os 
problemas de trânsito nas áreas do bairro Belvedere, localizado na região centro-sul da capital mineira, 
e do Vila da Serra, em Nova Lima.

A primeira obra a ser iniciada, de responsabilidade da prefeitura de Nova Lima, será a construção de 
um viaduto em formato de “ferradura”. A obra já possui projeto executivo elaborado e tem previsão de 
início em até 90 dias, com investimento de cerca de R$ 60 milhões. O tempo de execução da obra está 
estimado em cerca de 12 meses, a ser feita por um consórcio de empresas a ser definido. Os valores serão 
custeados com recursos decorrentes do decreto de contrapartidas urbanísticas de empreendimentos 
aprovados pela Prefeitura de Nova Lima.

Paralelamente, a prefeitura de Belo Horizonte vai liderar o alargamento do viaduto sobre a BR-356, 
ao possibilitar a criação de uma terceira faixa de rolamento no sentido Belvedere-Santa Lúcia, além de 
realizar ajustes nas alças existentes, com início previsto para julho deste ano.

Além disso, Belo Horizonte será responsável pela implantação de um viaduto que facilitará o acesso 
direto do tráfego proveniente da BR-356 (sentido Belo Horizonte-Rio de Janeiro) à MG-030 (sentido Belo 
Horizonte – Nova Lima), a fim de eliminar a necessidade de utilizar o Trevo BR-356/Avenida Raja Gabaglia. 

Nova Lima, por sua vez, executará a quarta obra, que envolve a implantação de um viaduto para alargar 
a pista de rolamento da MG-030 sob o viaduto da Linha Férrea e da alça de ligação da BR-356 com a 
MG-030, no sentido Nova Lima.

As obras tomam por base o processo de rápida expansão urbana nos bairros Belvedere III, em Belo 
Horizonte, e os bairros Vila da Serra, Vale do Sereno e adjacências, em Nova Lima.

A MG-030, entre Belo Horizonte e Nova Lima, recebe um fluxo diário de aproximadamente 15 mil 
veículos, a maioria (12 mil) carros de passeio, 2 mil motos e o restante divididos entre caminhões e veículos 
de médio porte. 

FOTO / CC

Jarbas Soares Junior, João Marcelo Dieguez e Fuad Noman 
durante o encontro do anúncio oficial das obras de 
mobilidade na região limítrofe entre BH e Nova Lima

Prefeitura de BH vai liderar o alargamento 
do viaduto sobre a BR-356

Viaduto para alargar a pista de rolamento 
da MG-030 está previsto no projeto

A primeira obra será a construção de um 
viaduto em formato de “ferradura”
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—
Da Redação Defensoria Pública 

promove bate-papo 
em comemoração ao 
mês das mulheres

Caroline Teixeira, Giza Gaudereto, Raquel da Costa Dias e Beatriz Guimarães

— 10 —

EVENTO marca a abertura da campanha 
#Elas Inspiram realizada em março   

Março é um mês especial, mês das mulheres, data em que elas ganham uma 
atenção especial e um olhar a mais. A Defensoria Pública de Minas Gerais (DPMG), 
que tem à frente uma mulher, a Defensora Pública-Geral Raquel Gomes de Sousa 
da Costa Dias, quarta mulher a assumir esse posto na instituição, reconhece a 
importância de promover diálogos enriquecedores e valorizar as mulheres que 
merecem todo o destaque e reconhecimento que lhe é devido.

E para abrir as comemorações que será realizada durante todo o mês de março e 
lançar a campanha institucional #Elas Inspiram, a escritora, jornalista e publicitária 
mineira Carla Madeira, autora brasileira mais lida do Brasil em 2023, ministrou 
uma palestra que reuniu admiradoras e admiradores de sua obra literária. Também 
estavam presentes ao evento defensoras e defensores públicos, servidoras e 
servidores, estagiárias e estagiários, além de mulheres inspiradoras especialmente 
convidadas.

Foi um bate-papo inspirador, mediado pela própria Defensora Pública-Geral 
Raquel da Costa Dias. “A conversa com a jornalista e autora Carla Madeira 
certamente trouxe inspiração e motivação para todas as mulheres presentes. Foi 
uma honra recebê-la em nossa instituição para darmos início à nossa campanha 
que vai apresentar histórias de mulheres comuns e inspiradoras”, ressaltou.

O mês de março é uma oportunidade para celebrar as conquistas e lutas das 
mulheres, além de refletir sobre os desafios ainda enfrentados em busca de 
igualdade de gênero. Papel que a DPMG desenvolve diariamente com sua atuação 
focada nas pessoas vulnerabilizadas.

DIA INTERNACIONAL DAS MULHERES
O Dia Internacional das Mulheres teve origem no movimento operário e se 

tornou um evento anual reconhecido pela Organização das Nações Unidas (ONU). 
A proposta de tornar a data internacional veio de uma mulher chamada Clara 
Zetkin, ativista e defensora dos direitos das mulheres.

 Ela deu a ideia em 1910 durante uma Conferência Internacional de Mulheres 
Socialistas em Copenhague. Havia 100 mulheres, de 17 países, presentes, e elas 
concordaram com a sugestão dela por unanimidade. Junia Ferreira, Danúbia Helena Soares Quadros e Ione Pinheiro

Raquel da Costa Dias e Carla Madeira Michele Mascarenhas, Cris Kumaira, 
Renata Rodrigues e Marise Ferreira

Diana Camargos, Carla Madeira e Giza Gaudereto



Defensoria Pública 
promove bate-papo 
em comemoração ao 
mês das mulheres

FOTOS / Marcelo Moreira
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Caroline Teixeira, Raquel da Costa Dias, Carla Madeira e Marolinta Dutra
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Rubens Lessa 
Carvalho recebe 
Prêmio Avantt 2024

CERIMÔNIA de entrega na sede da Agência Nacional de Transportes Terrestres 
(ANTT) em Brasília homenageia personalidades de destaque do setor

— 12 —

FOTOS / Divulgação CC / ANTT
O empresário mineiro Rubens Lessa Carvalho 

foi agraciado na categoria Mérito Institucional 
na primeira edição do Prêmio Avantt, realizado 
pela Agência Nacional de Transportes Terrestres 
(ANTT). Durante solenidade realizada nesta quarta, 
1º, no Auditório do edifício-sede da entidade, em 
Brasília (DF), foram premiadas outras personali-
dades que se destacaram no setor de transportes 
terrestres. 

O Prêmio Avantt tem como objetivo reconhecer e 
fomentar as melhores práticas e ações de servido-
res, colaboradores ou autoridades que contribuíram 
para o setor regulado e fiscalizado pela ANTT no 
ano de 2023. Ao todo foram 50 homenageados, 25 
pessoas em cada categoria de Mérito Institucional 
e Mérito Funcional.

Rubens Lessa Carvalho é empresário do setor de 
transportes e um dos fundadores do Grupo Sari-
tur, É também o atual presidente de Federação das 
Empresas de Transporte de Passageiros do Estado 
de Minas Gerais (Fetram), diretor da Confederação 
Nacional dos Transportes (CNT) e conselheiro da 
Associação Nacional das Empresas de Transportes 
Urbanos (NTU).

Segundo o diretor-geral da ANTT, Rafael Vitale, 
o Prêmio Avantt foi criado com o objetivo de dar 
um selo de reconhecimento para as pessoas que 
realmente se destacaram na solução dos proble-
mas do setor de transportes, no relacionamento 
institucional e nas entregas de melhorias para o 
cidadão brasileiro.

O agraciado Rubens Lessa Carvalho destacou 
a importância da iniciativa de criação do prêmio, 
como um instrumento de valorização e reconheci-
mento das boas práticas no setor. 

“A iniciativa dos competentes diretores da ANTT, 
demonstra o compromisso e reconhecimento da 
entidade com as boas práticas do setor, que une 
desenvolvimento e sustentabilidade, em benefício 
de toda a população brasileira e dos segmentos do 
transporte público de passageiros regular do País”, 
acrescentou.

Na solenidade, estiveram presentes servidores 
e colaboradores da ANTT e diversas autoridades 
do setor regulado, do Legislativo e de instituições 
relevantes para o desenvolvimento do transporte 
terrestre no Brasil. 
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Biografia do Abismo aborda a 
polarização da política no Brasil

Como as opiniões políticas passaram a ditar com quem con-
vivemos e por que tratamos as opções de candidatos como 
se fossem parte da nossa identidade? Essa é apenas uma das 
perguntas que o livro Biografia do Abismo – como a polariza-
ção divide famílias, desafia empresas e compromete o futuro 
do Brasil, lançamento da editora HarperCollins, disseca e 
responde. 

A partir da análise de 99 mil entrevistas domiciliares entre 
2021 e 2023, o cientista político Felipe Nunes e o jornalista 
Thomas Traumann traçam um Brasil na beira do despenha-
deiro e tentam explicar por que a tolerância com a opinião 
divergente ficou tão curta e o acirramento nos grupos de 
WhatsApp não se encerrou mesmo depois das eleições.

Na eleição de 2022, a mais disputada da história, o país 
viveu a consolidação de um processo de polarização que trans-
bordou dos palanques políticos para o dia a dia. As pesquisas, 
conduzidas pela empresa Quaest, mostram que um em cada 
sete brasileiros rompeu uma amizade durante a campanha 
e, entre estes, a grande maioria afirma que mesmo depois da 

proclamação dos resultados não se arrepende da briga por 
motivos políticos. 

Os autores lembram que a divisão política é recorrente na 
história brasileira. Entre 1994 e 2014, PT e PSDB protagoni-
zaram um embate que ficou conhecido pela expressão “nós 
contra eles”. Nunes e Traumann concluem que essas clivagens 
estão tão solidificadas na sociedade que se comparam a uma 
calcificação, o fenômeno de endurecimento de cada um dos 
lados em suas posições, como acontece com as torcidas de 
futebol. 

O paradoxal, defendem os autores, é que esse estado de enri-
jecimento das paixões políticas não implica resultados eleito-
rais pré-determinados. Isso porque as identidades associadas 
ao lulismo e ao bolsonarismo deram origem a movimentos 
tão grandes que o resultado pode acabar sendo definido por 
grupos pequenos. Ao se abster ou optar por um dos lados, 
eles podem decidir a balança eleitoral. Foi o que aconteceu 
em 2022, quando o numericamente pequeno grupo batizado 
de “liberais sociais” fez pender a balança das eleições para Lula. 

O Brasil da polarização extrema se aproximou do abismo de 
um conflito sem volta nos atos antidemocráticos de janeiro 
de 2023, afirmam os autores. A existência desse abismo pode 
levar à conclusão de que uma reconciliação nacional é impos-
sível. Mas também pode ser, avaliam, o grande desafio a ser 
enfrentado e superado. 

SOBRE OS AUTORES
Felipe Nunes é Ph.D. em ciência política e mestre em esta-

tística pela Universidade da Califórnia em Los Angeles . É pro-
fessor da UFMG. Seus trabalhos acadêmicos sobre desinfor-
mação, eleições e metodologia estão publicados nas principais 
revistas científicas do mundo. É sócio-fundador da Quaest. 

Thomas Traumann é jornalista e mestre em ciência política 
pelo IESP/UERJ. Trabalhou por vinte anos nas redações da 
Folha de S.Paulo, Veja e Época. É autor do livro O Pior Emprego 
do Mundo (sobre os ministros da Fazenda brasileiros) e co-au-
tor de Brazil After Bolsonaro - The Comeback of Lula da Silva 
(sobre as eleições de 2022). 

COM base em 99 mil entrevistas, cientista político e jornalista explicam 
como a divisão entre dois candidatos chegou ao cotidiano

— 14 —

Com Renata Salvo, Lucas Salvo e Eduardo Nunes

Com Denise e Ricardo Santiago

Com Maria Alice e Sérgio Coelho

Com Mariana Lutz e Bruno Bianchini

Com Cacá Moreno

Com Paulo Paiva e André Reis

Com Carlos Henrique Teixeira e Teresa 

Com Helvécio Flores

Com Márcio Andre

Com Walter Frois e Helena 

Com Adriana Machado

Com Jarbas Soares Jr.

Com Hélinho Faria

Com Sergio Botrel e Ricardo Guedes Com Carlos Rubens Doné e Paulo Assunção

FOTOS/ Divulgação CC / HarperCollins Brasil
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—
Da Redação

/01/atualidade

8
 A

 1
4

 D
E

 M
A

R
Ç

O
 D

E
 2

0
2

4
/0

1/a
tu

a
lid

a
d

e
 /  C

ID
A

D
E C

O
N

EC
TA

 /

Vörr lança coleção 
marcada pela moda 
sustentável e atemporal

A marca de moda casual mineira Vörr acaba de lan-
çar sua nova coleção Outono/Inverno 2024. A nova 
linha, chamada de Atemporal, chega com peças em 
recortes retos e modernos. Prezando pelo minima-
lismo e cores neutras, a Vörr sai na vanguarda de uma 
moda confortável que não perde em estilo, seguindo as 
premissas do slow fashion, que tornam seu portfólio 
atemporal e com altíssima durabilidade.

Responsável pelo desenvolvimento de toda a cole-
ção, a Head de Estilo da marca, Victória Loiola, explica 
que pensou em cada peça para se tornar “um clássico 
duradouro no guarda-roupa dos clientes”. “A coleção 
Atemporal foi desenvolvida de forma que cada peça 
fosse uma promessa de atemporalidade, transcen-
dendo as estações e as tendências passageiras”, conta.

Projetadas para a versatilidade, as peças permitem 
combinações infinitas. Feitas em algodão e moletom, 
as roupas da nova coleção são certificadas em sus-
tentabilidade e duram por toda a vida, mantendo a 
qualidade durante anos.

ESSÊNCIA VÖRR
As peças da nova coleção estão à venda no site da 

Vörr e na loja conceito. Inaugurada em novembro do 
ano passado, a loja traz toda a versatilidade da marca. 
O espaço é a materialização da essência da Vörr que 
sempre buscou ir além das expectativas dos clientes, e 
esta loja é o um presente para todos aqueles que com-
partilham da essência da marca: moda, estilo de vida 
e, claro, muita endorfina.

A loja conceito está localizada em endereço nobre 
na avenida Paulo Camilo Pena, 400, no Belvedere.

NOVA LINHA da marca mineira chega 
com peças em algodão e moletom 
que unem conforto e estilo

— 15 —

Vörr apresenta coleção atemporal: peças em 
algodão com a marca da sustentabilidade

FOTOS/Weber Pádua
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—
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Greco se consagra como a 
empresa brasileira com mais 
prêmios Gold no IF Design Award

A Greco Design- do renomado Gustavo Greco-receberá no dia 
29 de abril, em Berlim, na Alemanha, a premiação “The IF Gold 
Award”.  A premiação é realizada desde 1953, reúne um júri for-
mado por 133 renomados especialistas em design de 20 países. Na 
edição 2024, foram 10807 projetos inscritos, vindos de 72 países, 
dos quais apenas 75 receberão o troféu dourado na cerimônia dos 
agraciados. 

Há 68 anos, o IF Design Award tem sido reconhecido como um 
dos principais selos de qualidade em design do mundo. Esse é o 11º 
prêmio IF da Greco e a quarta vez que recebem a distinção máxima, 
o que a torna a empresa brasileira com mais prêmios Gold na his-
tória do IF Design Award.

HOMENAGEM ÀS VÍTIMAS
Em 2019, em Brumadinho, uma barragem de rejeitos contendo 

resíduos de minério de ferro colapsou. Isso resultou em um fluxo 
de lama devastador que destruiu tudo que encontrou e matou 
272 pessoas. As famílias das vítimas criaram uma associação 
chamada AVABRUM, cujo objetivo é buscar os direitos daqueles 

que sofreram a perda de seus entes queridos. 
Com o dinheiro das indenizações foi criado um memorial em 

homenagem às vítimas, resistente ao apagamento do tempo e 
da história, criado pelo Gustavo Penna Arquiteto e Associados. 

Misturados ao arvoredo original, onde o Memorial foi cons-
truído, foram plantados 272 ipês amarelos, árvores que florescem 
quando a seca aperta e nos mostram que, apesar de tudo, a vida 
continua. Recortada em metal e iluminada, a flor do ipê se repete 
ao longo de um percurso de 230 metros em direção ao rompimento. 

Em aço corten, os equipamentos de sinalização mimetizam as 
formas, as vistas e os ângulos do projeto arquitetônico e mostram 
o caminho de maneira quase silenciosa. Uma tipografia exclusiva, 
inspirada nos tipos cravados em pedra, frequentes em espaços de 
memória, foi criada pela Blackletra. 

Sobre o projeto, Gustavo Greco conclui: “Temos arquitetura, 
design e tipografia em um projeto que confronta o indivíduo e o 
coloca de frente para o registro inegável da realidade. É um espaço 
de reflexão, homenagem e preservação da memória coletiva. Que 
tragédias assim não se repitam jamais.”

PROJETO de sinalização para o Memorial Brumadinho 
ganha distinção máxima do concurso em 2024

Projeto vencedor do IF Gold Award: Identidade 
e Sinalização Memorial Brumadinho: 
memória, testemunho e silêncio

FOTO / Rafael Motta

A Greco é uma empresa de design independente com sede 
em Belo Horizonte. Está há 19 anos no mercado de design e 
conta, em seu portfólio, com a produção de projetos de iden-
tidade, sinalização, embalagens e editorial. Em pouco espaço 
de tempo, a empresa se tornou uma das mais premiadas do 
Brasil. Apenas nos últimos anos, podem ser citadas as seguintes 
premiações: Design Lions no Festival de Cannes, D&AD, Grand 
Prix no Red Dot Design Award, iF Communication Award, 
Prémios Lusófonos, London International Awards e Prêmio 
e Menção na Bienal Iberoamericana de Diseño.



/0
2

/ ve
lo

c
id

a
d

e
 /  C

ID
A

D
E C

O
N

EC
TA

/
8

 A
 1

4
 D

E
 M

A
R

Ç
O

 D
E

 2
0

2
4

FOTO / Divulgação CC / AngloGold Ashanti

SUSTENTABILIDADE
—
Da Redação

A Epiroc Scooptram ST14 possui aumento potencial de 8% em produtividade de carregamento, na comparação com o veículo a diesel

Zero emissão até no subsolo
ANGLOGOLD Ashanti inicia operação de uma carregadeira 100% elétrica 
a 1.600 metros de profundidade em uma de suas minas na Grande BH

/02/velocidade
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CAPA
—
Da Redação

AngloGold Ashanti adota 
carregadeira 100% elétrica 
para trabalho em mina

OPERAÇÃO faz parte das ações da empresa rumo à meta de 
descarbonização total de seus veículos até 2050

Um veículo 100% elétrico irá trabalhar, pela primeira 
vez, em uma mina de 1.600 metros de profundidade da 
AngloGold Ashanti localizada em Sabará, na Grande BH. 
Trata-se de uma carregadeira Epiroc Scooptram ST14, 
que faz parte do projeto de descarbonização da empresa.

O modelo foi apresentado a equipes técnicas nesta 
terça-feira, 5, na Mina Cuiabá, antes de descer para o 
subsolo, onde iniciou a operação. A eletrificação da frota 
faz parte das ações da AngloGold Ashanti rumo à meta 
Net Zero, de zerar as emissões de gases de efeito estufa até 
2050. Já em 2022, a empresa reduziu em 33% a emissão 
de dióxido de carbono (CO2), na comparação com o ano 
anterior. 

A Epiroc Scooptram ST14 garante uma operação mais 

silenciosa e eficiente, e ainda proporciona redução dos 
custos operacionais. Ela é movida a baterias de íon-
lítio que podem ser trocadas no próprio local para uma 
operação contínua pelo tempo que for necessário.

Os componentes sujeitos a manutenção, tais como 
filtros e blocos de válvulas e pontos de lubrificação diários 
são de fácil acesso. A redução da quantidade de partes 
móveis em relação a um motor a diesel também contribui 
para um menor custo total de manutenção.

A necessidade de sistemas de ventilação complexos é 
reduzida já que o motor elétrico emite menos calor em 
comparação ao motor a diesel.  Outro ponto importante 
é que a operação da Epiroc Scooptram ST14 significa 
uma redução de aproximadamente 9.120 litros de óleo 

diesel/mês, o que corresponde a uma queda de 500 kg de 
emissões de CO2 durante um turno de seis horas e de 285 
toneladas ao longo de um ano. 

O valor deste investimento inicial é de aproximadamente 
R$ 11 milhões, para um período de 18 meses de locação, e 
de mais R$ 2,7 milhões em infraestrutura.

O projeto de eletrificação de frotas prevê a expansão 
para as demais carregadeiras da empresa, bem como 
para os caminhões de transporte de minério. Veículos 
leves e frota de apoio também podem estar no escopo. 
O planejamento da empresa é substituir mais duas 
carregadeiras a diesel por equipamentos elétricos até 
2025 e concluir o processo com toda a frota deste tipo 
de veículo, nas Operações Cuiabá, até o final de 2027.



FOTOS / Divulgação CC / AngloGold Ashanti
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Othon Maia,  Kamshat Galiyeva, Luís Otavio de Lima, Fernanda Parro e Rafael Marques

Othon Maia,  Kamshat Galiyeva, Mário Alvarenga, Luís Otavio de Lima, Eduardo Carvalho e Fernanda Parro

Veículo zero carbono foi apresentado a equipes técnicas, antes 
de ser levado ao subsolo, onde iniciou a operação
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ECONOMIA
—
Da Redação Stellantis anuncia 

investimento 
bilionário no Brasil

APORTE de R$ 30 bilhões de 2025 a 2030 impulsiona lançamento de 40 
novos produtos e desenvolvimento de tecnologia limpa Bio-Hybrid

A indústria automotiva abriu mesmo 
seus cofres. Depois da Toyota, General 
Motors, BYD e Volkswagen, chegou a 
vez da Stellantis anunciar investimentos 
poupudos no Brasil. O grupo criado há 
três anos – dono das marcas Fiat, Jeep, 
Ram, Peugeot e Citroën – vai aplicar R$ 
30 bilhões nos próximos cinco anos (2025 
a 2030).

O anúncio foi feito para o governo 
federal nesta quarta-feira, 6, durante 
evento em Brasília com a presença do CEO 
mundial da Stellantis, Carlos Tavares, e o 
COO da Stellantis para a América do Sul, 

Emanuele Cappellano. 
S e g u n d o  o s  e x e c u t i v o s ,  o s 

i n v e s t i m e n t o s  d i v u l g a d o s  v ã o 
impulsionar o lançamento de 40 novos 
produtos durante o período. Também 
vão servir para o desenvolvimento 
das novas tecnologias Bio-Hybrid. Ela 
combina eletrificação com motores flex 
movidos a biocombustíveis (etanol) em 
três diferentes níveis. O Polo Automotivo 
em Betim é o centro global da empresa no 
desenvolvimento desta tecnologia.

A  B i o - H y b r i d  c o n t a  c o m  t r ê s 
p owe r t r a i n s  h í b r i d o s  q u e  s e r ã o 

gradualmente produzidos e introduzidos 
no mercado. Bio-Hybrid e-DCT com 
transmissões eletrificadas de dupla 
embreagem; Bio-Hybrid Plug-In; e BEV 
(100% elétrico). As novas tecnologias 
híbridas começam a ser disponibilizadas 
até o final de 2024.

NA ARGENTINA EM BREVE
O aporte financeiro é direcionado 

apenas para a operação da Stellantis 
no Brasil, mas novos investimentos 
estão previstos para outros países da 
América Latina, como a Argentina, a 

serem revelados em breve. Dessa forma, 
a fábrica da Fiat em Betim também vai ser 
beneficiada neste plano.

Para a Stellantis, o investimento 
fortalece o desenvolvimento da indústria 
local e acelera a realização do plano 
estratégico de longo prazo Dare Forward 
2030 (plano estratégico), além de manter 
a empresa como líder da mobilidade 
limpa, segura e acessível no Brasil e na 
América do Sul.

“Este anúncio solidifica nossa confiança 
e comprometimento com o futuro da 
indústria automotiva sul-americana e 



Stellantis anuncia 
investimento 
bilionário no Brasil

FOTO / Felipe Bastos
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A tecnologia Bio-Hybrid combina eletrificação com motores flex movidos a biocombustíveis (etanol) em três diferentes níveis

é uma resposta ao ambiente 
de negócios favorável que 
encontramos aqui”,  afirma 
Tavares. 

P a r a  e l e ,  c o m o  p a r t e 
fundamental da estratégia 
de crescimento, a América 
do Sul vai assumir um papel 
de liderança na aceleração 
d a  d e s c a r b o n i z a ç ã o  d a 
mobilidade. “Juntamente com 
nossos funcionários, nossa 
rede de fornecedores e nossos 
parceiros”, acrescenta.

Ainda como parte de seu 
plano estratégico, a Stellantis 
vai investir mais de 50 bilhões 
de euros em eletrificação ao 
longo da próxima década. O 
objetivo é estar no caminho para 
se tornar uma empresa com zero 
emissão de carbono até 2038.

Carlos Tavares e Emanuele Cappellano anunciaram os novos investimentos no Brasil durante evento em Brasília
FOTO / Studio Cerri
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DUAS RODAS
—
Da Redação

STREET GLIDE, Road Glide e CVO Road Glide ST ganham mais potência 
em seus motores, novos detalhes estéticos e tecnologia aprimorada

Harley-Davidson atualiza 
modelos já a caminho do Brasil

FOTOS / Divulgação CC / H-D

Os três novos modelos apresentados mundialmente 
pela Harley-Davidson estão a caminho do Brasil ainda 
em 2024. Os modelos inéditos Street Glide e Road Glide, 
que apresentam o novo motor Milwaukee-Eight 117, e o 
CVO Road Glide ST desembarcam nas concessionárias 
com novidades estéticas e tecnológicas.

Segundo a HD, os modelos Street Glide e Road Glide 
2024 estão agora mais potentes, mais leves e mais 
dinâmicos e apresentam novos elementos visuais. 
Ambos possuem um perfil de carenagem aprimorado 
que parece renovado, mas retém o DNA de design da 
Harley-Davidson que os torna familiares. 

Outras características principais incluem o 
atualizado motor V-Twin Milwaukee-Eight 117 com 
um novo sistema de refrigeração que otimiza o conforto 
térmico para o piloto e melhora o fluxo de admissão e 
escapamento para aumentar o desempenho; modos de 
pilotagem selecionáveis - Road, Sport, Rain and Custom, 
e nova tecnologia de entretenimento alimentada pelo 
sistema operacional Skyline com tela sensível ao toque 
colorida TFT de 12,3 polegadas.

A aerodinâmica das motos foi aprimorada, a fim de 
melhorar o conforto do piloto e reduzir o desconforto 
da vibração do capacete em altas velocidades em média 
de 60%. 

Já a CVO Road Glide ST vem agora com assento 
solo profundo e um riser de seis polegadas combinado 
com um guidão especial para colocar o piloto em uma 
posição agressiva e ereta – é o famoso estilo custom 
californiano. 

A moto tem também pintura comemorativa do 
25º aniversário da CVO, que celebra um marco na 
personalização de fábrica. Outra característica é o motor 
V-Twin Milwaukee-Eight 121 High Output, que gera 127 
cv de potência e 19,7 kgfm de torque.

A Harley passou a utilizar, nesta moto, materiais 
alternativos que ajudam a reduzir o peso seco para 
363 quilos. Os abafadores possuem carcaças leves de 
titânio e tampas finais de fibra de carbono forjada; 
fibra de carbono forjada também é usada no para-
lama dianteiro, capa do banco e no console do tanque; 
o reservatório de óleo é produzido em um compósito 
leve; e o design das rodas e dos discos de freio dianteiros 
em estilo ondulado são otimizados para minimizar o 
peso não suspenso.

A lista de novidades da CVO inclui ainda suspensão 
totalmente ajustável na dianteira e traseira, freios da 
Brembo, modos de pilotagem selecionáveis, conjunto de 
tecnologias de entretenimento alimentado pelo sistema 
operacional Skyline. 
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Imagem mostra como vai ficar a fachada da Policlínica Municipal Dr. Sebastião Fabiano em Nova Lima depois que as obras de reforma ficarem prontas

SAÚDE PÚBLICA 
—
Da Redação

PREFEITURA de Nova Lima investe R$ 7 milhões para atualizar Policlínica 
Municipal Dr. Sebastião Fabiano e melhorar conforto aos usuários

Reforma merecida

FOTO / Divulgação CC / PNL
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CAPA
—
Da Redação

Reforma moderniza Policlínica 
Municipal Dr. Sebastião 
Fabiano em Nova Lima

INVESTIMENTO é de R$ 7 milhões voltado a atualizações estruturais 
fundamentais, a fim de proporcionar mais conforto aos pacientes
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FOTOS / Divulgação CC / PNL
A Prefeitura de Nova Lima anunciou o início das obras 

de reforma da Policlínica Municipal Dr. Sebastião Fabiano. 
Foram investidos cerca de R$ 7 milhões na reforma.

O objetivo desta iniciativa é modernizar e aprimorar 
os serviços de saúde essenciais oferecidos à nossa 
comunidade.

A revitalização da Policlínica abrange uma série 
de melhorias que incluem atualizações estruturais 
fundamentais, tais como renovação da parte elétrica, 
hidráulica, instalação de gases medicinais, substituição de 
pisos, portas, revestimentos e iluminação. 

Segundo a PNL, As melhorias são planejadas para elevar 
os padrões de atendimento e proporcionar maior conforto 
aos pacientes. Além disso, a renovação visa otimizar a 
eficiência operacional, a fim de garantir que a policlínica 
continue a desempenhar um papel crucial no sistema de 
saúde local.

XÔ AEDES
Ainda na área da saúde, a prefeitura reforça as ações 

em resposta ao crescente número de casos de Dengue e 
Chikungunya na região. 

A população é incentivada a procurar atendimento na 
Unidade Básica de Saúde mais próxima ao apresentar 
qualquer sintoma suspeito de dengue. Para maior 
comodidade, a coleta de exames pode ser realizada 
diretamente nessas unidades, sem a necessidade de 
deslocamento para unidades de pronto atendimento.

Para atender às necessidades dos pacientes com 
sintomas de dengue, zika ou chikungunya, o centro de 
hidratação já funciona desde fevereiro no estacionamento 
da UBS Paula Fernandes Villela, no bairro Vila São Luís, 
das 07 às 19 horas.

Quanto às vacinas contra a dengue, a Secretaria Estadual 
de Saúde disponibilizou o quantitativo de 2.890 doses para 
o município. As vacinas serão disponibilizadas em todas as 
UBSs com sala de vacinas.
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AAAAI 2024
—
Luís Otávio Pires Medicina em família
EDUARDO Magalhães de Souza Lima, sua mulher e filhos 
participam juntos da principal reunião anual da área de alergia e 
imunologia da América do Norte, realizada em Washington DC
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FOTOS / Arquivo Pessoal
O casal de médicos mineiros Eduardo Magalhães 

de Souza Lima e Ingrid Cunha de Souza Lima, com 
seus filhos, Marina Cunha de Souza Lima e Eduardo 
Cunha de Souza Lima, também médicos já retornaram 
dos Estados Unidos depois de participarem do AAAAI 
2024, reunião anual da Academia America de Alergia, 
Asma e Imunologia. Na bagagem, a família traz muito 
conhecimento para aplicar em seus pacientes na clínica 
em BH.

A reunião Anual da AAAAI de 2024, realizada de 23 
a 26 de fevereiro no Centro de Convenções Walter E. 
Washington, em Washington DC, apresentou mais de 270 
horas de sessões educativas dos principais pesquisadores 
em alergia, asma e imunologia, uma sala de cartazes, 
uma sala de exposições e múltiplas oportunidades de 
networking.

Foi a primeira vez que a família de médicos - os pais 
especialistas e os filhos graduando em alergia e imunologia 
-, participam juntos de um congresso internacional da 
área, um dos mais importantes do mundo.  “Com muita 
alegria tivemos esta oportunidade dos quatro juntos 
estarmos em um evento de nossa especialidade, o que 
mantém a tradição da nossa família de médicos de BH”, 
celebra Eduardo de Souza Lima.

Segundo ele, o encontro de 2024 foi bastante 
proveitoso sob o ponto de vista profissional e pessoal, 
uma vez que foram apresentadas diversas novidades para 
o segmento de alergia, asma e imunologia da Medicina 
a serem adotadas daqui para frente em diversos países. 
“Houve a abordagem de vários temas importantes com 
palestras simultâneas e muito relevantes”, acrescenta.

Uma das novidades foi o anúncio do lançamento de 
uma nova vacina para o tratamento da pneumonia que 
logo estará no Brasil. Houve ainda uma nova indicação 
de um medicamento imunobiológico para o tratamento 
preventivo de alergias alimentares. 

“Os organizadores valorizaram bastante os 
microbiomas naturais para prevenção de alergias 
alimentadores e de doenças infecciosas, que aparecem 
principalmente durante o inverno. Isso mostra a 
importância do contato com a natureza, ou seja, preferir 
ambiente ao ar livre, e até mesmo o uso de probióticos 
preventivos para infecções”, conta.

O médico revelou ainda que, durante o evento, foi 
lançada uma adrenalina em formato de spray nasal, 
tão eficiente quanto às tradicionais injetáveis. O 
medicamente é usado no tratamento de alergias a picadas 
de insetos, como abelhas, vespas e formigas, além de 
alguns tipos de intolerâncias alimentadores. 

A Academia Americana de Alergia, Asma e Imunologia 
(AAAAI) é a principal organização associada com mais 
de 7 mil médicos alergistas/imunologistas nos Estados 
Unidos, Canadá e 72 outros países, incluindo o Brasil.

Eduardo Magalhães de Souza Lima, Ingrid Cunha de Souza Lima, Marina Cunha de Souza Lima e 
Eduardo Cunha de Souza: família reunida no congresso médico-científico em Washington DC

Eduardo e Ingrid no Centro de Convenções Walter E. Washington
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PERFIL
—
Da Redação

/04/sociedade
Brinde mineiro no Porto

RUBENS Menin recepciona Fernando Passalio, Nadim Donato, Flávio 
Roscoe e Anuar Donato na premiada vinícola em Portugal

FOTO / Divulgação CC / Fecomércio

Anuar Donato, Flávio Roscoe, Rubens Menin, Nadim Donato e Fernando Passalio na 
vinícola Menin Douro Estates

Na viagem à Portugal para o evento Essência do Vinho, o 
presidente da Fecomércio MG, Nadim Donato, o presidente 
da Fiemg, Flávio Roscoe, o secretário de Desenvolvimento 
do Estado, Fernando Passalio, e o empresário Anuar Donato 
foram recebidos por Rubens Menin na vinícola Menin Douro 
Estates, onde são produzidos vinhos da Menin Wine Company 
(MWC).

O encontro fez parte da programação de visitas técnicas 
sobre gastronomia e vinhos, e mostrou os diferentes processos 
para a fabricação da bebida. A Menin Douro Estates é 
localizada ao leste da cidade de Porto.

O vinho H.O. Matrona 2022, da MWC, foi eleito o melhor 
rosé de Portugal no prêmio “Top 10 Vinhos Portugueses”, 
da Revista de Vinhos. Uma escolha feita às cegas, sem 
conhecimento prévio dos vinhos, por uma banca internacional 
de 46 jurados. 

A premiação foi entregue ao empresário Rubens Menin na 
20ª edição do Essência do Vinho, que aconteceu no Palácio da 
Bolsa, de 22 a 25 de fevereiro, na cidade do Porto, em Portugal.



DEGUSTATIVIDADE
—
Léa Araújo

/04/sociedade
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Fazenda Atalaia

Construída em 1870, em Amparo (SP), a 
fazenda Atalaia foi originalmente produtora de 
café. Pertencente à família Matta desde 1940 
hoje o casarão centenário é moradia do casal 
Paulo e Rosana, que, diariamente, cuida das vacas 
holandesas, das cabras e das ovelhas produtoras 
de leite. 

Em 2016 o Queijo Tulha (R$145/kg) ganhou 
sua primeira medalha de ouro pelo World Cheese 
Awards, realizado em San Sebastian, na Espanha. 
A antiga tulha de café, compartimento de madeira 
usado para guardar os grãos após a colheita, deu 
lugar à maturação do queijo premiado. Sua casca 
dura e avermelhada formada pela ação de fungos, 
bactérias e leveduras típicas do ambiente natural 
da tulha conserva a massa cozida de leite de vaca 
tipo A em maturação por oito a 18 meses. 

Por dentro é firme como um parmesão, também 
apresenta cristais de tirosina e tem um toque de 
cítrico e frutado no paladar. Antes de conhecer 
de perto a produção dessa maravilha já havia me 
encantado com receitas preparadas com Queijo 
Tulha por chefs de BH. A Sofia Marinho usou o 
Tulha derretido em uma fonduta e o Caetano 
Sobrinho rala o queijo em forma de fitas para 
coroar um de seus pratos. Já provei o versátil Tulha 
também em uma rabanada do chef Felipe Bronze. 

A fazenda ainda produz diversos outros tipos 
de queijos e a tábua degustação (R$150, 450g) 

com 12 amostras é imperdível. Além do famoso 
Tulha, inclui o potente Terreiro (R$135/kg), o 
amanteigado Porão (R$130/kg), além do Alvorada 
(R$110/kg) marcante pelo mofo Penicillium 
Roqueforti, o Mogiana (R$80/kg) alaranjado 
pelo urucum, o cremoso Mantiqueira (R$78/kg), 
o macio Padrão (R$58/kg) e o sedoso Requeijão de 
Corte (R$65/kg), todos produzidos com leite de 
vaca. Dos de cabra entram o Caprinus (R$164/kg), 
o Poivre D’Ane (R$142/kg) e o Feta (R$34, 300g), 
além do Nuvem de Ovelha (R$115/kg). Sauvignon 
Blanc e/ou Chardonnay (R$180) da vinícola Davo 
de Ribeirão Preto vai bem para acompanhar.

Continuei a provar os queijos da fazenda Atalaia 
ralados em abundância sobre as massas artesanais 
(R$85) feitas na casa, servidas no almoço de 
quarta a domingo entre 12h30 e 15h. O ravióli 
recheado de Tulha e figo tem sabor adocicado, o 
nhoque vem com ragu de ossobuco e a lasanha 
gratinada apresenta aquelas bordas queimadas 
deliciosas, pratos bem fartos. Como cortesia uma 
salada com folhas da horta para iniciar e ao final 
broa de milho e doce de leite. 

Nada melhor do que provar produtos artesanais 
in loco, conhecer e vivenciar um pouco da sua 
história. 

Mais experiências gastronômicas no 
www.degustatividade.com.br

PRODUÇÃO artesanal de mais de 20 tipos de queijo, dentre 
eles o famoso Tulha, premiado internacionalmente

FOTOS / Léa Araujo

01 / Vinícola Mirantus 
Engenheiro de segurança do trabalho, 

Jeyson Ferreira largou seu emprego na 
Google para plantar videiras a 1.300 metros 
de altitude, região mais alta de Espírito Santo 
do Pinhal. Em setembro de 2020 plantou 
2.400 mudas distribuídas por 0,6 hectar. 
Fornecidas pela Vitácea Brasil, Jeyson conta 
que ficou ressabiado em aceitar 150 pés de 
uma variedade ainda não testada na região. 
Até então a Syrah é a uva consagrada da Serra 
da Mantiqueira. O aval foi dado pelo enólogo 
Cristian Sepúlveda que garantiu: “a Marselan 
vai se adaptar à dupla poda, é uma baita tinta 
francesa que ainda não tem no estado de São Paulo e você será o primeiro a 
ter 150 garrafas.” O enoturismo é conduzido pelo próprio Jeyson, que conta 
sua história com entusiasmo ao descrever cada detalhe da primeira colheita 
em 2022 e o surgimento da garrafa do Syrah Sintonia (R$220), lançado em 
janeiro desse ano, seu único rótulo, vinificado na Terra Nossa. Na Mirantus 
você pode plantar sua própria videira, cuidar e acompanhar o crescimento, 
realizar manejos, colher frutos, participar do processo de vinificação e ter o seu 
próprio vinho. A estrada de terra até lá vale a pena e o pôr do sol é imperdível. 
A degustação de quatro taças de 100ml inclui rótulos de parceiros da região e 
tábua de aperitivos (R$260). Ao lado do winebar há quatro suítes equipadas de 
cama com massagem, cromoterapia, pastilhas magnéticas, energia quântica, 
ar condicionado e frigobar (diárias a partir de R$1.600). Almoços e jantares no 
vinhedo acontecem periodicamente. Contato: (19) 97164-7071.

— 30 —

Vinícola Mirantus

02 / Vinícola Floresta São Pedro
Descendentes de imigrantes italianos que se estabeleceram em Pinhal no ano de 1848 atraídos pelo 

plantio de café de alta qualidade, hoje estão focados no parreiral. Essa história se repete e coincide com a 
dos proprietários da vinícola Floresta São Pedro. Começaram com a Sauvignon Blanc em 2010 e também 
partiram para a rainha Syrah, sob consultoria do Cristian Sepúlveda. São cinco hectares divididos entre 
as duas variedades que mais se adaptaram a esse terroir, até então. O Wine Bar é muito agradável com 
cardápio bem enxuto e certeiro. A infalível tábua de queijos e charcutaria (R$148) é sempre bem vinda 
para uma taça de vinho (R$42). Simples e espetacular, a bruschetta tradicional feita de tomate, queijo 
parmesão e manjericão (R$55) me conquistou, um convite para degustar a garrafa completa da Floresta 
São Pedro (R$150). Eventualmente a Manda Chef elabora menus especiais. WhatsApp (19) 99751-6192.

03 / Toca do Kaynã
Turismo rural é o que não falta nos arredores de Pinhal. No Tour do 

Fubá Kaynã é contada a história de um moinho de pedra da década de 
1950, relíquia da fazenda Retiro Santo Antônio, premiada com títulos 
de “Fazenda Sustentável em 2022” e “Turismo Responsável da América 
Latina em 2023”. A preservação do sabor natural do milho é garantida pela 
moagem em baixa rotação, processo em que o grão não sofre aquecimento. 
Outro diferencial é a escolha manual dos grãos, isentos de inseticidas e 
fungicidas. No restaurante provei a aconchegante polenta acompanhada 
de três cumbucas com os molhos sugo, cogumelos e linguiça artesanal 
(R$212 para 4 pessoas). Claro que levei um pacote para casa (R$25/kg) 
do fubá que esteve por três anos no menu do chef Alex Atala. Apreciamos 
com um vinho da região, Viognier L´Origine 2022 (R$185). Adorei passear 
pelo jardim sensorial e conhecer a plantação de ervas e plantas medicinais 
como melhoral, vick, arnica, cânfora, doril e novalgina. Polenta de fubá Kaynã

Bela vista da Fazenda Atalaia

Queijo Tulha

Degustação de 
queijos da Atalaia

Lasanha de queijo

Ovelhas da Fazenda Atalaia



PLOP CHAMPAGNE
—
Luisa Fonseca
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Montagne de Reims

Dando sequência à série das sub-regiões de Champagne, 
vamos passear pela Montagne de Reims. Na última edição 
contei sobre a Côte des Blancs, terra da rainha branca Char-
donnay, e agora vamos subir para essa região que se destaca 
pela rainha negra, Pinot Noir. A Montagne de Reims é uma 
região mais extensa, cercada por uma grande floresta e abriga 
famosas vilas Grand e Premier cru.

É dessa região que vem os vinhos base tintos mais famosos 
nos blens de champagnes rosés, de Bouzy e Ambonnay. Essas 
vilas são duas das nove vilas Grand cru da Montagne. Além 
delas temos Puisieulx, Sillery, Mailly, Beaumont-sur-Vesle, 
Verzy, Verzenay e Louvois.

Sillery é um ponto de Chardonnay por lá. Tem 57% da casta 
branca plantada, única Grand cru da Montagne que tem mais 
Chardonnay do que Pinot Noir. Outras vilas também são 
famosas pela Chardô, como Trépail e Villers-Marmery, clas-
sificadas como Premier cru. Grandes maisons como Bollinger 
e Piper Heidesieck possuem vinhedos de Chardonnay por lá.

É uma Chardonnay diferente de Côte des Blancs. As 
uvas têm uma enorme variação quando mudam de terroir. 
Podem ter mais estrutura na Montagne, pois o subsolo é mais 
rochoso, misturado ao calcário. A variação de incidência solar 
nos vinhedos também influencia muito, e isso pode ser obser-
vado pelo lado onde eles estão. Vinhedos virados para o sul 
têm mais exposição solar no geral. Já os virados para leste 
recebem um excelente sol matinal. São mínimos detalhes 
que mudam tudo.

São 97 vilas no total, com predominância da Pinot Noir, 
mas com significativas porções de Meunier também. Ao 
aprofundar um pouco mais, essa sub-região é subdividida 
em Grande Montagne, Petit Montagne, Vallée de l’Andrée, 
Massif de St-Thierry e Monts de Berru. Ah! E se formos mais 
a fundo há outras subdivisões. Mas até aqui é suficiente.

Talvez eu esteja sendo muito técnica, mas citei essas sub-
divisões porque elas têm características distintas e reconhe-
cidas. Acho que é um conhecimento interessante para quem, 
como eu, degusta e observa de onde vem aquele champagne 
e quais notas podem ser identificadas.

Na Petit Montagne e em Massif, a Meunier se destaca. Elas 
têm um solo super diversificado. Massif tem bastante areia, 
o que, mais uma vez, muda tudo no resultado da uva. Berru é 
famosa pela Chardonnay e pelo chalk que tem lá, mas é uma 
região pouco explorada. Na Grande Montagne ficam as vilas 
que citei no início, Bouzy e Ambonnay. Elas têm uma Pinot 
mais “quente”, porque os vinhedos estão virados para o sul 
e a incidência solar é grande. De lá vêm os famosos Coteaux 
Champenois: vinhos tranquilos (sem bolhas) de Champagne. 

Importante lembrar que, quando cito Champagne com 
letra maiúscula, me refiro à região. Quando é champagne 
minúsculo, ao vinho borbulhante. Essa é a regra. Bom saber 
disso para entender melhor ao que me refiro.

De volta à região, além da exposição solar e do principal 
elemento do subsolo, as diferentes profundidades influen-
ciam. Se o vinhedo é mais no topo das inclinações ou mais 
embaixo, muda o nível que as raízes atingem e, consequen-
temente, as características que as uvas adquirem.

Com esses elementos formados nas videiras e as técni-
cas de vinificação, obtemos os inconfundíveis champagnes. 
Que têm regras como o longo tempo mínimo de evolução, 
temperatura, tipos de leveduras, dentre muitas outras. Os 
produtores e Maisons sempre cumprem muito além do que 
as regras, que já são inúmeras. É uma alquimia sem fim, e uma 
constante evolução de estudos e testes, não só de técnicas, 
mas também de novas cepas.

É assim que a famosa região de Champagne segue em 
evolução, ao vencer obstáculos históricos como as guerras 
que por lá já passaram e causaram grande destruição, e até 
hoje com as mudanças climáticas, pandemia, oscilações de 
mercado etc. 

Existe uma legião de estudiosos e especialistas por trás de 
cada acontecimento e, com certeza, seguirão com a mesma 
excelência, mesmo que novas estratégias sejam necessárias 
às vezes. Champagne é patrimônio. Sempre foi para mim e 
há alguns anos a Unesco também reconheceu. Seguirá assim, 
como a borbulha mais famosa do mundo - com razão. 

Um brinde e até a próxima história.

Região abrilhantada pela grande Pinot Noir

FOTOS / Arquivo Pessoal

Vinhedos em Champillon (Montagne de Reims)

Degustação de Grand Crus da Montagne, 
Champagne Guy de Chassey (Louvois)

Degorgement no produtor Gardet 
(Chigny-les-roses - Montagne de Reims)




	CC01
	CC02
	CC03
	CC04
	CC05
	CC06
	CC07
	CC08
	CC09
	CC10
	CC11
	CC12
	CC13
	CC14
	CC15
	CC16
	CC17
	CC18
	CC19
	CC20
	CC21
	CC22
	CC23
	CC24
	CC25
	CC26
	CC27
	CC28
	CC29
	CC30
	CC31
	CC32

